

PRESENTACIÓN

La Revista Conjeturas Sociológicas, en este número 18, ofrece un espacio dedicado al debate y la reflexión relacionada con temas que involucran nuestra América Latina. El primer texto de **Ursula Viridiana Córdova Morales**, corresponde a un análisis en torno a la dualidad conceptual entre la cultura política, la comunicación y el impacto de las redes sociales como una nueva forma de representación de la esfera pública: la red social Twitter, como estrategia de comunicación política global, caso particular de Tatiana Clouthier y la campaña presidencial en México.

El segundo texto de **Graciela Colombo, Beatriz Elba Shmulker y Ruth Sosa**, propone nuevas interrogantes en torno a los estudios de género y las transformaciones sociales, apoyándose de un vínculo entre los movimientos sociales con el surgimiento de nuevos paradigmas, que hacen posible una adecuada comprensión y construcción social de la realidad. Todo lo anterior en vías de la construcción de nuevos horizontes sociológicos y paradigmas alternativos en el campo de las ciencias sociales y la construcción de políticas públicas desde las luchas cotidianas y la mirada de género.

Por su parte, **Walter Fagoaga y Salvador Menéndez**, nos ofrecen un análisis en torno a las condiciones institucionales y la producción académica de los docentes de la Facultad Multidisciplinaria de Occidente de la Universidad de El Salvador. Los autores argumentan que en su universidad existen las vías necesarias para generación de conocimiento a través de la investigación y la publicación, sin embargo, la burocracia y la carencia de un modelo de universidad dirigido hacia este rumbo provoca que el académico no asuma esta función y privilegie la actividad netamente docente. La propuesta que exponen es que la Universidad debe generar una política que posibilite la generación de un campo científico para beneficio de la sociedad en general.

El texto de **Roberto Briseño Jiménez** expone una reflexión teórico-metodológica en torno al concepto de clase y sus dimensiones, haciendo referencia a los autores más representativos. El autor argumenta que generalmente las relaciones de clase, son resultado de las relaciones de poder, para ello sostiene su análisis desde la perspectiva sociológica.

En cuanto a las problemáticas de carácter regional y local, el texto de **Ana Lucia Mora González**, analiza el riesgo de inundación que ha implicado el río Reventado para la ciudad de Cartago, Costa Rica entre 1891 y 2017 a partir de los cuatro factores subyacentes del riesgo, con el fin de demostrar que este históricamente la inseguridad del espacio urbano ha estado ligado al desarrollo de la Ciudad de Cartago, entendiendo a su vez el riesgo como un componente siempre presente en las relaciones sociedad-naturaleza.

En otro de los temas que se exponen en esta revista, el texto de Patricia Enedina Miranda Félix, **Félix Gerardo Buichia Sombra, Guadalupe Adriana Miranda Cota, Jorge Luis García Sarmiento, Rosario Edith Ortiz Félix**, expone la problemática de enfermedades degenerativas como la diabetes en el contexto mexicano. Los autores realizan un análisis contextual relacionado con el crecimiento de esta enfermedad y las consecuencias sociales e implicaciones culturales que esta provoca, todo esto agradándole el un enfoque conceptual desde la perspectiva de género.

Volteamos la mirada nuevamente a Costa Rica, con el texto de **Marly Yisette Alfaro Salas y Luis Diego Salas Ocampo**, se trata de un análisis que aborda dos áreas medulares en la actual sociedad del conocimiento. El teletrabajo como elemento de la vida laboral que está replanteando las relaciones de producción, los parámetros de riqueza y pobreza y el propio acceso a la información, así como la administración de los riesgos operativos que provoca esta dinámica laboral esto último, según los autores, está fuera del debate institucional, esto en materia de prevención, lo que traería como consecuencia condiciones desfavorables para los trabajadores de la Universidad Nacional de Costa Rica.

El texto de **Miguel Ángel Cruz Blanco**, referente a la organización indígena en El Salvador, esto como un elemento clave para su preservación y fortalecimiento colectivo. Las características culturales, sociales y organizativas de estos pueblos del Oriente salvadoreño, les permitieron tener claridad política de sus demandas y luchas reivindicativas desde su reconocimiento estatal desde el año 2009. El autor, sustenta su hipótesis a partir de un análisis, histórico, cultural y social de las condiciones de vida cotidiana de las comunidades indígenas. Acompañado del análisis regional, establece la relación de las actividades económicas, con los elementos

culturales que permitieron la *folklorización* de estos pueblos y el establecimiento de mecanismos organizacionales.

Finalmente, el texto de **Roberto Antonio Mendieta Vega**, ofrece un análisis de los procesos hegemónicos que crean representaciones del desarrollo y la modernidad acorde con un modelo económico de la actividad turística que ordena el territorio y mercantiliza la ciudad. Los y las habitantes residentes, vecinos, y clase trabajadora, se encuentran inmersos bajo discursos, representaciones y prácticas de una élite nacional y extranjera, que explota la naturaleza, la historia, las prácticas socioculturales, el paisaje, y la fuerza de trabajo local.

El autor expone las transformaciones impuestas en el espacio urbano de las principales ciudades-puerto de las costas mexicanas, caso particular de Mazatlán, Sinaloa, México, además de analizar las condiciones socio histórico, cultural y económico que generan lo que Mendieta Vega, llama el desarrollo turístico neoliberal y la resistencia ciudadana, representado en el tianguis turístico.

La revista Conjeturas Sociológicas, invita los académicos, investigadores y público en general a adentrarse en sus páginas como un espacio para el análisis regional de América Latina. Particularmente, México, Costa Rica y El Salvador, Honduras, son los escenarios que se discuten en este número, entre los cuales confluyen problemáticas y preocupaciones de orden social y cultural que son dignos de ser analizados.

Juan Antonio Fernández Velázquez

Director de Investigación
Red de Investigadores Latinoamericanos por la Democracia y la Paz.